
 

 

 

232. Versammlung der Fachschaften/ 

Assembly of the Student Councils 
 

Golm 2.25.F1.01    23.11.2023 

 

Tagesordnung/Agenda 

0. Prüfung der Beschlussfähigkeit/ Tagesordnung/ Protokoll der letzten Sitzung/ 
Mitteilungen des Präsidiums und des Referats/ 

Verification of quorum/ agenda/ protocol of the last session/ report of the 
board 

1. Mitteilungen der Fachschaftsräte, des AStA, des StuPa, von Weiteren/ 
Reports of Student Councils, AStA, StuPa, further 

2. VeFa-Ausleihservice/VeFa Loaning Service 
3. Vorschlag für Jahresprogramm der VeFa/Proposal VeFa’s Annual Program 
4. Workshop zum Thema sexuelle Belästigung/Workshop on the Topic if Sexual 

Harassment 
5. Stellungnahme zu sexueller Gewalt/Statement on Sexual Violence 
6. Stellungnahme zum Wegfall einer Professur/Statement on the 

Discontinuation of a Chair 
7. Stellungnahme zur Arbeit der Stelle für die Sachbearbeitung der 

Fachschaftsfinanzen/Statement on the Work of the Position for the 
Processing of Student Council Finances 

8. Verschiedenes inkl. Terminplanung/Miscellaneous incl. Scheduling 
 

 

 

 

Anwesend/Attending 



Presidium/Board: Ben 

Referat/Department: Philipp, James, Hannah 

Fachschaftsräte/Student Councils (FSR):   

17 [später 19] anwesend von 31 stimmberechtigten FSRs; Beschlussfähigkeit gegeben 

17 [later 19] present of 31 student councils eligible to vote; quorum given 

FSR Abkürzung 

(Abbreviation

) 

Zählung 

(Count) 

Anglistik/Amerikanistik AnglAm  

Biologie, Chemie und Ernährungswissenschaft BCE X 

Cognitive Science - Embodied Cognition CogSci X 

Cognitive Systems CogSys  

Digital Engineering DE X 

Europäische Medienwissenschaft EMW  

Erziehungswissenschaften EWI  

Sprachwissenschaften Master of Arts FSR Sprawis  

Geowissenschaften Geowiss  

Geographie Lehramt LaGeo  

Geoökologie Gecko  

Germanistik Ger X 

Geschichte Ge X 

Informatik Info X 

Inklusion (Inklusions- & Förderpädagogik) Inkl X 

Jüdische Studien nein J.S.  

Jüdische Theologie J.T.  

Jura Jura X (18:37) 

Klassische Philologie Klassphil  

Künste und Medien KuM X 

Kunst und Kunstpädagogik FSArt  

Lebensgestaltung-Ethik-Religionskunde LER X 

Lehramt LA X 

Linguistik Ling  

Mathematik/Physik ma phy MaPhy X 

Musik Mu X 

Philosophie Philo  

Politik und Verwaltung PuV X 

Primarstufe Prim X 

Psychologie Psy  

Romanistik  Rom X 

Slavistik Sla X 

Soziologie Soz  



Sport SpoWi X 

Wirtschaft-Arbeit-Technik WAT  

Wirtschaftswissenschaften WiWi X 

 Stimm- 
Berechtigt: 31 

Anwesend: 
19 (one 
came late) 

Note: At the time of the meeting, FSRs marked in blue are not yet (fully) registered with the 

VeFa and are therefore not eligible to vote.  

 

Allgemeiner Studierendenausschuss (AStA): Johanna (Antiableismus & Barrierefreiheit), 

Adelina (Campuspolitik) 

Studierendenparlament (StuPa): Philipp (Präsidiumsmitglied) 

Weitere Gäste/Further guests: Pascal (f. TOP 5), Wendelin (f. TOP 5) 

 

Protokoll/Minutes 

Start: 18.20 Uhr 

Written by: Hannah 

Format of the representation of voting results: [For | Against | Abstentions] 

 

0. Prüfung der Beschlussfähigkeit/ Tagesordnung/ Protokoll der letzten 

Sitzung/ Mitteilungen des Präsidiums und des Referats/ 

Verification of quorum/ agenda/ protocol of the last session/ report of the 

board 

0.1 Beschlussfähgkeit/Quorum: 17 von 31, Beschlussfähigkeit gegeben/ 

     17 out of the 31, quorum given 

 

0.2 Tagesordnung/Agenda: 16/0/0, angenommen/accepted 

0.3 Protokoll der 231. VeFa/Minutes of the 231. VeFa 

ÄA zur Klarifizierung von Abstimmungsprozessen angenommen/ 

ÄA for clarifying voting processes accepted 

Abstimmung unter Vorbehalt der Änderungsergänzung/Vote subject to the amendment 

supplement: 

12/0/3, angenommen/accepted 

 



0.4 Mitteilungen des Präsidiums/Announcements by the presidium 

Rechenschaftsberichte des Referats anbei/accountability reports of the department attached 

• Einarbeitung/onboarding 

• (mind.) monatliche Treffen, darüber hinaus eher asynchrone Kommunikation/min. 

Monthly meetings, furthermore rather asynchronic communication. 

• Vorbereitung des Jahresprogramm/preparation of the year program 

• Koordinative Aufgaben/coordinative tasks 

• Ausdifferenzierung der Aufgaben(verteilung), u. a. Ansprechpersonen, wird auf 

Website aktualisiert/differentiation of tasks (distribution), including contact persons, 

will be updated on the website (https://www.vefa.uni-potsdam.de/home/praesidium-

referat/) 

o Philipp: Philosophische Fakultät = Neues Palais 

+ Lehramt (ZeLB, Primarstufe, Inklusion) 

+ zentrale Selbstverwaltung 

o Hannah: Wirtschafts- und Sozialwissenschaftliche Fakultät, Juristische Fakultät, 

Digital Engineering Fakultät = Griebnitzsee 

o Karl: Mathematisch-Naturwissenschaftliche Fakultät = Golm 

+ Lehramt (Sekundarstufe) 

o James: Humanwissenschaftliche Fakultät (abzüglich Lehramt), 

Englishsprachige Studienprogramme, Internationale Studierende = Golm 

Zukünftig (ab Januar) sollen die schriftlichen Rechenschaftsberichte mit der Einladung zur 

Kenntnis gegeben werden./In future (from January), the written annual reports are planned to 

be provided with the invitation. 

 

1. Mitteilungen/Announcements by FSRs, AStA, StuPa 

FSRs 

• FSR Informatik: request for an Overleaf PRO licence because of advantages in the 

administration process  

- prices on request  

----> topic for MatNat-faculty in the Fakultätsrat (+FSR MaPhy) 

        (Rückkoppelung in die akademische Selbstverwaltung) 

• FSR MaPhy: problem of an unlit path to the dormitory zum Mühlenteich, open letter 

to the Ortsbeirat of Golm to be drafted, however, probably not possible due to future 

construction measures  

----> requests for temporary solutions 

----> joint letter of the Fachschaftsräte (Golm) 

• FSR LER: information: new printer chip cards are available at the AStA, pick-up by 

prior arrangement  

 

AStA: 

https://www.vefa.uni-potsdam.de/home/praesidium-referat/
https://www.vefa.uni-potsdam.de/home/praesidium-referat/


• online opinion poll on the future of the semester ticket  

• new AStA speakers 

StuPa: 

• See above: AStA election and Semesterticket discussion 

 

2. VeFa-Ausleihservice/VeFa loan service  

• TOP adjourned 

 

3. Vorschlag für Jahresprogramm der VeFa/Proposal for VeFa's annual program 

• website: overview of the VeFa-year accessible:  

https://www.vefa.uni-potsdam.de/fsr/leitfaden-fur-fachschaftsrate/ 

 

4. Workshop zum Thema sexueller Belästigung/ 

    Workshop regarding the sexual harassment  

• workshop update: possible from july 2024, open for everybody,  

      prioritized for  members of the VeFa  

       ->13 FSR interested  

           – 6 voted for English/German workshops  

           – 9 voted for German workshop and don´t mind an English one 

 

5. Stellungnahme zu sexueller Gewalt/Statement regarding sexual violence 

Gäste Pascal und Wendelin: Sexuelle Gewalt an der Uni Potsdam 

• stellen aktualisiertes Statement vor und bitten VeFa um Veröffentlichung an 

die gesamte Studierendenschaft (AStA) und Unterzeichnung 

• Aufruf zur Unterzeichnung der Petition 

Inhaltsangabe:  

o Änderung des Brandenburger Hochschulgesetz 

o strukturelle Mängel an der Universität Potsdam im Umgang mit  

solchen Fällen > Forderungen: Sichtbarkeit, Zentralisierung, Proaktive 

Hilfe 

• Abstimmung: 18/0/0, angenommen 

 

 

https://www.vefa.uni-potsdam.de/fsr/leitfaden-fur-fachschaftsrate/


6. Stellungnahme zum Wegfall einer Professur/ 

    Statement regarding discontinuation of a chair 

Feststellung der Beschlussfähigkeit:  

7 von 19 anwesend, keine Beschlussfähigkeit mehr gegeben 

FSR-Bericht: Juniorprofessor (seit 2018) Prof. Dr. Ungelenk hat Bewertungsverfahren 

absolviert, Uni-Präsidium ist Empfehlung/Beschluss der Berufungskommission nicht 

gefolgt, Gründe werden nicht angegeben, er muss im März 2024 gegen den Wunsch 

der Studierendenschaft die Universität verlassen, Professur/Lehrstuhl (Allgemeine und 

vergleichende Literaturwissenschaft) verschwindet, Masterstudiengang verschwindet 

• bitten um Unterstützung vom AStA, wollen Bewusstsein für die Situation 

schaffen, Involvierung von Presse und Öffentlichkeit als notwendig angesehen 

• offener Brief und Unterschriftensammlung wurden bisher ignoriert 

• Thema wurde beim Ministerium vorgestellt 

• wird in die AStA-Sitzung kommende Woche aufgenommen, FSR wird zur 

Sitzung eingeladen 

• neues Statement mit Aufforderung zur Unterzeichnung durch die VeFa wird  

verfasst und versendet  

• Petition an das Ministerium (mindestens 30 Unterschriften zur verpflichtenden 

Bearbeitung des Themas) 

 

7. Stellungnahme zur Arbeit der Stelle für die Sachbearbeitung der 

Fachschaftsfinanzen/Statement on the Work of the Position for the Processing 

of Student Council Finances 

• Verlesung eines Scheibens 

• Abrechnungsprobleme mit Sachbearbeiter für Fachschaftsfinanzen 

(ausbleibende/keine Reaktionen) – direkte und gemeinsame 

Gesprächsaufnahme gewünscht, AStA unterstützt 

• Empfehlung: Abstimmung mit AStA-Finanzreferentin  

• FSR unterstützen grundsätzlich Kommunikation von Kritikpunkten bzw. 

Stimmen mit diesen überein, aber Wunsch die Betroffenen einzuladen,  

• dringender Handlungsbedarf  

• Vorschlag: FSR Slavistik versendet Bearbeitungslink an alle FSR, innerhalb von 

zwei Wochen arbeiten FSR an Beschwerde, Versenden im Namen der VeFa 

 

8. Verschiedenes inkl. Terminplanung/Miscellaneous incl. Scheduling 

Nächste Sitzung/next meeting: 05.12.23 (per Meinungsbild/by opinion poll) 



Rechenschaftsberichte/Accountability Reports
Referat für Fachschaften und Fachschaftsräte 

23.11.2023

Hannah Müller 

• first introduction in the FFR-tasks by Adelina (former member)

• settling into the FFR-accounts and documents

• preparing mail-reminder for upcoming fsr-elections

Karl-Viktor Enkelmann

• Protokoll der letzen Sitzung aufarbeiten

• Sven für ein Treffen mit der VeFa und dem RFF anfragen 

• RFF Treffen um nächste Sitzung zu planen, Aufgaben verteilen und VeFa-Jahr planen

• Einladung auf VeFa-Webseite veröffentlichen

• Mail zur Verschiebung der VeFa und updaten der VeFa-Webseite dahingehend

Philipp Okonek

• focus on preparing a year programm

• preparation and chairing of FFR meeting

• minor organisational tasks (e. g. room booking, mails)

• minor coordinative tasks (e. g. personal union with senate, attempt at meeting on 

internationalisation)



Statement: Sexual violence at the University of Potsdam 

          Potsdam, 22th of November 2023 

Dear students,   

In December 2022, a student at the Faculty of Social Sciences was raped by another student. In consultaƟon with the 
student concerned, we would like to use this specific case to draw your aƩenƟon to the lack of vicƟm protecƟon at 
universiƟes in Brandenburg and at the University of Potsdam in parƟcular.  

Although the student concerned contacted the university promptly, no help was given to her. Various contact points 
at the University of Potsdam seemed overchallenged by the situaƟon. She was told that there was a legal loophole in 
the Brandenburg Higher EducaƟon Act (Brandenburgisches Hochschulgesetz BbgHg). Even aŌer a legally binding 
convicƟon of the violent student, he could not be banned from the house or exmatriculated. The vicƟm now finds 
herself in the situaƟon of having to regularly encounter her rapist on the university campus. A situaƟon that is not 
acceptable for her or for other vicƟms of sexualized violence.   

We have therefore campaigned for changes in two areas:  
Firstly, a clear closure of the legal loophole is imperaƟve. To this end, we are calling for an amendment to the law 
based on the model of Nord-Rhein-Wesƞalen. Here, convicted perpetrators of violence can be exmatriculated due to 
intenƟonally commiƩed violence to a member of the university (§51a II 2 NRWHg). This should be the starƟng point 
for Brandenburg universiƟes to finally start protecƟng vicƟms instead of perpetrators.  

Unfortunately, the responsible Ministry of Science has ignored our demands, which were supported by the president 
of university. The Ministry's draŌ amendment to the Higher EducaƟon Act only addresses violence that is commiƩed 
within the university or on its premises. This conƟnues to deny the reality of sexual violence which is in most cases 
commiƩed in private places.   

In the coming months, the governing parƟes of the SPD, CDU, and Greens will decide on the amendment of 
Brandenburg's university law. We have already submiƩed a corresponding peƟƟon to the state parliament. Together 
with you, we want to increase the pressure on the legislators.   
That is why we have started a second peƟƟon. We ask you to sign using the following link: 
hƩps://weact.campact.de/peƟƟons/schluss-mit-taterschutz-an-unis-in-brandenburg-2 

Secondly, the university must protect vicƟms beyond changing the law. This is about proacƟve and centralized 
support.  The aim is that vicƟms should ideally only have to explain their situaƟon to one or a maximum of two 
confidants. These should represent the vicƟm in other maƩers, such as in front of the complaint’s office.  In 
construcƟve discussions, the Office of the Dean of Studies (Stuidendekan) at the WiSo Faculty informed us that they 
could and should have taken on the task of supporƟng the vicƟm. Employees were therefore encouraged to contact 
the Dean's Office immediately in future cases of hardship. Furthermore, guidelines on how to deal with such cases 
are being drawn up. This will also be made available to other faculƟes. The aim is to establish proacƟve vicƟm 
protecƟon at all faculƟes.   

Every department at the University of Potsdam must ask itself how sensiƟve and low-threshold it’s offers are. The 
courage of every vicƟm who asks for help should be recognized.   

Kind regards, 
Pascal Alf and Wendelin Siegert (initaƟve.safecampus@gmail.com) supported by (if accepted) the VeFa 

 
PS: Already signed?   
hƩps://weact.campact.de/peƟƟons/schluss-mit-taterschutz-an-unis-in-brandenburg-2  



Stellungsname: Sexuelle Gewalt an der Uni Potsdam 

Potsdam, den 22.11.2023 

Liebe Studierende,  

im Dezember 2022 kam es zu einer VergewalƟgung einer StudenƟn der sozial-wissenschaŌlichen Fakultät durch 
einen Kommilitonen. In Absprache mit der betroffenen StudenƟn möchten wir diesen konkreten Fall nutzen, um eure 
Aufmerksamkeit auf den fehlenden Opferschutz an brandenburgischen Hochschulen und insbesondere an der 
Universität Potsdam zu lenken 

Obwohl die betroffene StudenƟn sich zeitnah an die Universität wandte, erhielt sie keine Hilfe seitens dieser. 
Verschiedene Anlaufstellen der Uni Potsdam schienen mit der SituaƟon überfordert. Ihr wurde erklärt, dass eine 
Rechtslücke im Brandenburgischen Hochschulgesetz besteht.  
Selbst nach rechtskräŌiger Verurteilung des Kommilitonen, könne kein Hausverbot erteilt oder eine ExmatrikulaƟon 
vollzogen werden. Sie befindet sich nun in der SituaƟon ihren VergewalƟger regelmäßig auf dem Hochschulgelände 
begegnen zu müssen. Ein Zustand, der weder für sie noch für andere Opfer sexualisierter Gewalt tragbar ist.  

Daher haben wir uns für Veränderungen an zwei Stellen stark gemacht: 
Erstens ist eine eindeuƟge Schließung der Rechtslücke zwingend notwendig. Dafür fordern wir einen Gesetzeszusatz 
nach nordrhein-wesƞälischem Vorbild. Hier können verurteilte GewalƩäter "wegen einer vorsätzlich begangenen 
StraŌat, die zu Lasten eines Mitglieds der Hochschule geschehen ist“ (§51a Abs. 2 S.2 NRWHG), exmatrikuliert 
werden. Dadurch können brandenburgische Hochschulen endlich damit anfangen Opfer staƩ Täter zu schützen. 

Leider hat das zuständige WissenschaŌsministerium unsere vom Uni-Präsidenten unterstützten Forderungen 
ignoriert. Der vom Ministerium ausgearbeitete Entwurf zur Änderung des Hochschulrechts themaƟsiert 
ausschließlich Gewalt, die im Hochschulbetrieb oder dem -gelände verübt wird. Damit wird weiterhin die Realität von 
sexueller Gewalt geleugnet. Denn gerade diese findet in den allermeisten Fällen im privaten Raum staƩ.  

In den nächsten Monaten werden die Regierungsparteien der SPD, CDU und Grüne über die Änderung des 
brandenburgischen Hochschulrechts entscheiden. Wir haben bereits eine entsprechende PeƟƟon im Landtag 
eingereicht. Gemeinsam mit euch wollen wir den Druck auf den Gesetzgeber weiter erhöhen.  
Deshalb haben wir eine zweite PeƟƟon begonnen, die ihr nur online zu unterzeichnen braucht: 
hƩps://weact.campact.de/peƟƟons/schluss-mit-taterschutz-an-unis-in-brandenburg-2 

Zweitens muss die Uni jenseits der Gesetzesänderung Opfer schützen. Hierbei geht es uns um proakƟve und 
zentralisierte Unterstützung.  Das Ziel ist, dass Opfer ihre SituaƟon im OpƟmalfall nur einer oder maximal 
zwei Vertrauenspersonen erklären müssen. Diese sollen das Opfer in weiteren Belangen wie z.B. vor der 
Beschwerdestelle vertreten.  

In konstrukƟven Gesprächen hat uns das Studiendekanat der WiSo-Fakultät mitgeteilt, dass sie die Aufgabe der 
Betreuung des Opfers häƩe übernehmen können und sollen. Daher wurden Mitarbeitende animiert, bei zukünŌigen 
Härtefällen sofort mit dem Dekanat Kontakt aufzunehmen. Des Weiteren wird ein Leiƞaden zum Umgang mit solchen 
Fällen erstellt. Dieser soll auch anderen Fakultäten zur Verfügung gestellt werden. Ziel ist die Etablierung eines 
proakƟven Opferschutzes an allen Fakultäten.  

Jede Instanz der Uni Potsdam muss sich fragen, wie sensibel und niedrigschwellig sie wirklich agiert. Dabei sollte man 
den Mut eines jeden Opfers, das um Hilfe biƩet, würdigen.  

 

Liebe Grüße 

Pascal Alf und Wendelin Siegert (initaƟve.safecampus@gmail.com) mit Unterstützung (wenn beschlossen) der VeFa 
 
 

PS: Schon unterzeichnet?  
hƩps://weact.campact.de/peƟƟons/schluss-mit-taterschutz-an-unis-in-brandenburg-2 


